

Temas de interés filatélico

La medicina en los sellos (II)

Las campañas internacionales relacionadas con la medicina han utilizado frecuentemente los sellos como medio de difusión de sus mensajes; de hecho, el número de emisiones es tan alto que constituyen temáticas especializadas.



Sellos de Túnez y Nigeria, emitidos por 1978, dedicados a la erradicación de la viruela.

La temática «medicina» comprende numerosos subtemas (personalidades, innovaciones científicas, equipos técnicos, etc.) y también incluye como apartado especial las campañas de divulgación, entre las que destacan las promovidas por Naciones Unidas a través de la OMS (Organización Mundial de la Salud), así como las emprendidas por la Cruz Roja. La mayor parte de estas campañas han contado con el apoyo de la emisión de



Sello emitido por Pakistán en 1979 que está dedicado a la lucha contra el cáncer.

sellos con la finalidad de contribuir a la difusión de sus mensajes.

Los antecedentes de este tipo de emisiones se sitúan a principios de siglo, y sobre todo con la primera guerra mundial, cuando en diversos países europeos se emitieron numerosas series con sobrecargas destinadas a fines sociales. Pero estas iniciativas siempre se realizaron a nivel individual, es decir, cada nación por separado. Las primeras campañas generalizadas, en las que participaron diferentes países, fueron las dedicadas a la lucha contra la tuberculosis, que tuvieron lugar a fines de los años treinta y se prolongaron hasta mediados de siglo. Las series que se dedicaron a este tema, en el que sobresalen Bélgica y España por su alto número de emisiones, generalmente llevan como distintivo la Cruz de Lorena.

En 1953 la OMS promovió la campaña contra el tifus en Afganistán, aunque ésta, probablemente por ser la primera, pasó desapercibida a las administraciones filatélicas. Lo mismo ocurrió con la iniciada contra el paludismo en 1955, que no tuvo repercusión hasta 1962, cuando una nueva campaña promovida para la erradicación de esta enfermedad movilizó a casi todos los países del mundo. La propia Organización de las



Emisiones de Zaire (1989) y Argentina (1992) dedicadas a la lucha contra el SIDA.

La República del Chad se sumó al Año Mundial del Reumatismo con la emisión de una serie en 1977.





Las campañas contra la tuberculosis protagonizan estas emisiones de la República Dominicana (1975) y Argelia (1976).

Naciones Unidas emitió sellos para esta campaña, lo que quizá fue el aliciente para que diversas administraciones filatélicas siguieran esta iniciativa que pronto se convertiría en una auténtica tendencia.

Por su representación filatélica, las campañas más importantes de los años sesenta y setenta fueron las emprendidas contra el hambre (1963), los estupefacientes



Emisiones de Argentina (1990) y de la propia Organización de las Naciones Unidas (1964) dedicadas a la lucha contra la droga y el control de los estupefacientes.



Sello español emitido en 1962 y dedicado a la lucha contra el paludismo.

(1964), el cáncer (1970) y la viruela (1978). En los años ochenta destacó la campaña «La salud a través del deporte», y en los noventa «La lucha mundial contra el SIDA» (1990), a la cual se han sumado casi todos los países del mundo.

Como ocurre con algunos insignes médicos, cada una de estas campañas reúnen por sí mismas los suficientes ejemplares (entre sellos, sobres del primer día, matasellos y otros efectos postales) como para protagonizar una colección especializada.

Jornadas y años internacionales

Un tema ampliamente coleccionado a raíz del Año Internacional del Niño, celebrado en 1979, son las jornadas o años internacionales, que son promovidos por las Naciones Unidas y a los que se suman numerosos países. Destacan los dedicados a los derechos humanos, el turismo, la mujer, los minusválidos, los jóvenes y la paz, así como las jornadas mundiales de la salud. Cada uno de estos temas (algunos de los cuales incluso cuentan con álbumes oficiales) pueden formar una colección por sí mismos.

Sellos de Cuba (1976) y Libia (1977) dedicados a la Jornada Mundial de la Salud.

